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К вопросу об изменении отношений 

между гражданами и государственной 

администрацией в эпоху цифровых 

технологий

Цифровая трансформация воздействует на формы взаимоотношений граждан и государства. 
Цифровые технологии не только влияют на комфорт, скорость получения государственных услуг, 
но и меняют содержание нашей жизни, а также способы осуществления и защиты прав личности. 
Причем речь идет не только о праве на выражение мнения и праве на доступ к информации, но 
и многих других правах человека (праве на труд, праве на неприкосновенность частной жизни, 
избирательных правах и проч.). Государственная администрация благодаря цифровым техноло-
гиям значительно более активно и в новых формах вовлекает граждан в совместное принятие 
решений. В статье указывается на двойственное влияние процессов цифровизации на взаимо-
отношения власти и человека. Делается вывод о том, что необходимо обеспечить баланс между 
охраной основных прав граждан, с одной стороны, и с другой — развитием потенциала новых 
технологий, минимизировать риски и угрозы, вызванные «цифровой экспансией».
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Digital technologies affect the forms of relations between citizens and the state, affect not only comfort, the 

speed of obtaining information from the state and public services, but also change the content of our life, ways of 

exercising and protecting individual rights. Moreover, we are talking not only about the right to expression and 

the right to access information, but many other human rights (the right to work, the right to privacy, electoral 

rights, etc.). Digital transformation is leading to the recognition of new rights. The state administration, thanks 

to digital technologies, is much more actively and in new forms involving citizens in joint decision-making. 

The article points out the dual impact of digitalization processes on the relationship between power and a person. 

It is concluded that it is necessary to ensure a balance between the protection of the fundamental rights of citizens, 

on the one hand, and the development of the potential of new technologies, to minimize the risks and threats caused 

by ‘digital expansion’.
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